

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XV.—Núm. 5.329

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Domingo 12 de Agosto de 1917

## LA HUELGA FERROVIARIA

### EL MOMENTO ACTUAL

Si hemos de juzgar por su aspecto en Madrid, la huelga de ferroviarios lleva un camino completamente opuesto al que sus organizadores imaginaron y son perfectamente justificables los optimismos del Gobierno. Inútil es decir cuánto nos congratularíamos de que así fuera.

A nadie puede ocultarse que desde hace muchos meses se está realizando entre las Sociedades obreras una labor revolucionaria muy intensa, contra la cual adoptó oportunamente todas las necesarias medidas de previsión el Gabinete presidido por nuestro ilustre amigo el señor conde de Romanones.

A este movimiento correspondió en parte, como ensayo, pero más aún como primer acto de una desviación de la acción obrera desde el campo económico al campo político, la huelga general realizada hace algunos meses, y que, afortunadamente, no tuvo por entonces mayores consecuencias.

De entonces a hoy las circunstancias han variado favorablemente en el sentido de que los obreros se han percatado de la diferencia esencial que existe entre una huelga con fines económicos, encaminada a mejorar las condiciones de vida, y las huelgas con fines políticos, en que los obreros no persiguen ninguna reivindicación ni mejora que directamente pueda afectarlos.

Llevar de una manera clara y rápida el conocimiento de esa diferencia fundamental al ánimo de la mayoría de los obreros, será positivamente el mejor camino para cortar de una vez esa agitación revolucionaria que determinados elementos vienen sosteniendo.

Entretanto, al Gobierno compete, ante todo y sobre todo, respetar y hacer que se respete el derecho de cada uno y hacer sentir la necesidad y la eficacia de ese respeto a los que en cualquier momento lo olviden.

En esas condiciones, creemos que no serán fáciles los optimismos y que podremos en definitiva felicitarnos de la afortunada terminación del movimiento.

### LA NOCHE ULTIMA

Las defeniciones de ayer.

El peón de tracción Andrés Gutiérrez Montes, de treinta y nueve años, domiciliado en la carretera de San Isidro, 13, fue detenido por amenazar a Agapito Molina y Félix Carrón Villacanas, ordenanza del jefe de depósito y jefe de montadores, respectivamente.

Desde la inspección de Vigilancia de la estación fué conducido al Juzgado de guardia.

También por ejercer actos de coacción han sido detenidas dos mujeres y el obrero del taller de recorrido Manuel Gómez Rivero.

A media tarde acudió la Policía a las oficinas de la Compañía, porque se había presentado un pequeño grupo en actitud amenazadora.

Signe la tranquilidad.—Más salidas de trenes.

Durante la noche llegaron y salieron los trenes con la natural irregularidad, dadas las circunstancias.

El mixto de Irún llegó con personal mixto y militar.

El expreso de Hendaya salió, fusionado con el expreso de Irún, a las nueve de la noche.

El tren de mensajerías llamado vulgarmente tren lechero llegó con gran retraso.

A la Compañía se presentaron anoche diez maquinistas de la Armada, llegados a Madrid en virtud de órdenes superiores.

De los diez maquinistas seis serán destinados a los correos de Santander, y los cuatro restantes, al correo de Asturias.

Los trenes que salieron y los que faltaron.

Aparte de alguno de mercancías, entre ellos dos que marcharon por la línea de circunvalación a la estación del Mediodía, ayer salieron los siguientes trenes:

Tren núm. 31, para Hendaya; el núm. 9, también para Hendaya; el 2.015 y el 2.025, para El Escorial, con salida a las trece y diez y a las trece y treinta; el 23, para Santander, que salió a las diecisiete y veinticinco; el 37 y el 21, que salieron fusionados para Gijón y La Coruña, a las dieciocho y diez; el 83, para Santander, y el número 1, para Irún.

En estas circunstancias, el peso del trabajo en la estación del Norte pesa sobre el jefe de estación, D. Francisco Alvarez. Este jefe informó atentamente a los periodistas sobre el estado del conflicto ferroviario.

Manifestó que ayer fueron suprimidos algunos trenes, como el 1.003, mercancías a Venta de Baños, que sale a la una y cincuenta; el 1.017, también mercancías, para Avila, que sale a las tres y diez; el 2.031, tranvía para Pozuelo, que sale a las siete y cuarenta; el 2.007, ligero a Cercedilla, que sale a las ocho; el 2.009, también ligero, a Avila, que sale a las ocho y cincuenta; el 2.011, ligero a Segovia y El Escorial, que tiene su salida a las nueve y

veinte; el 33, mixto a Venta de Baños, cuya salida es a las diez y veinte; el 1.005, mercancías a Segovia, que sale a las diez y cincuenta; el 1.009, mercancías a Avila, que sale a las quince; el 1.011, mercancías a Venta de Baños, que sale a las diecinueve y treinta y cinco; el 3, expreso a Hendaya, que sale a las veintidós y treinta; el 1.013, mercancías a Valladolid, que sale a las veintidós y cuarenta y cinco; y el 1.015, también mercancías, a Venta de Baños, que sale a las veintidós y diez.

Hacia notar el Sr. Alvarez que la supresión de estos trenes no obedecía a falta de personal, sino al deseo de evitar incidentes desagradables.

### “El Socialista”, suspendido.

Por la autoridad gubernativa fué suspendido ayer el periódico *El Socialista*.

### En la Casa del Pueblo.

La suspensión de *El Socialista* ha causado honda impresión entre los obreros. Parecía subsistir el optimismo entre los obreros por el triunfo de la causa de los ferroviarios.

### Tribunal arbitral.

El presidente de la Asociación General de Empleados y Obreros manifestó que a su juicio la cuestión ferroviaria debía someterse a un Tribunal arbitral, compuesto por tres obreros, tres representantes de la Compañía y tres delegados del Gobierno.

### Periódicos apercibidos.

Han sido apercibidos *El Ejército Español* y *El Siglo Futuro* por la publicación de la nota oficiosa de los ferroviarios.

### La organización del paro.

Es curioso conocer las órdenes que se habían circulado para el momento de iniciar la huelga ferroviaria.

Entre las órdenes dadas figuraban las siguientes:

Para el servicio de tracción.—El personal que tome su servicio y salga en trenes antes de la hora señalada para el paro cecurrará éste:

1.º Los trenes que conduzcan viajeros continuarán su marcha hasta la primera estación en que haya fonda, después de dadas las ocho de la noche del día 10.

Así, pues, los trenes 21 y 27 se conducirán hasta Avila, y el tren 23, hasta Segovia.

2.º Los trenes de mercancías dejarán de circular en la estación donde durante su marcha den las ocho de la noche, o en la próxima siguiente si esta hora lo cogiera entre dos estaciones.

Circulando a su hora, tren 1.009 y 4.012 no deben salir de Zarzalejo; tren 1.076, de La Cañada; tren 1.078, de Avila; tren 1.011, de Pozuelo, y tren 83, de Madrid. Si circulan retrasados, no saldrán de las estaciones donde les dé las ocho.

Si cinco minutos después de efectuado el paro, que pondrán en conocimiento del jefe de estación, no se presentara persona debidamente autorizada para hacerse cargo de las máquinas, procederán a apagar el fuego de éstas y dejarlas en condiciones que no ofrezcan peligro alguno.

Hecho esto se retirarán.

Para el de movimiento.—Seguirán igual procedimiento que el señalado al servicio de tracción en lo referente a los trenes, sitios y horas en que deben efectuar el paro.

Además tendrán presentes las observaciones siguientes:

Las entregas las efectuarán donde dejen el tren, bien al jefe de estación o al personal que se presente autorizado para ello.

Por lo que se refiere al tren 83, cuya hora de salida tiene marcada a las ocho de la noche en punto, hora en que comenzará el paro, el personal de este tren ocupará sus puestos como si tuviera que salir, hasta el momento en que el jefe de estación de servicio dé la señal de salida.

Acto continuo, para lo que estarán ya prevenidos, colocarán el farol con la luz roja con vista a la máquina, para que ésta no se ponga en marcha, y seguidamente harán entrega del tren y abandonarán sus puestos.

El personal que tuviera que salir después de las ocho y cuya hora de presentación reglamentaria sea antes de la marcada para el paro, se presentará y permanecerá en sus puestos hasta las ocho.

A los servicios de explotación se les hizo saber que deberían dejar el servicio a su hora; seis de la tarde, y no volver al trabajo.

A los que tuvieran que hacer entrega de muelles u otras dependencias, prepararán éstas de antemano para efectuarla el día 10, antes de retirarse, y se les decía:

«Hará entrega al jefe respectivo o persona autorizada; en primer lugar, al inventor del Estado si el anterior se negara, y levantando una ligera acta, ante dos testigos; si el segundo desoyera sus indicaciones; firmará ésta por duplicado, entregando una al jefe de estación, y la otra se la reservará; pero bajo ningún concepto debe presentarse al servicio el día 11.»

### Actuaciones judiciales.

El Juzgado de instrucción del distrito de Palacio se constituyó ayer a primera hora de la tarde en la Cárcel Modelo, comenzando la práctica de diligencias incoadas con motivo de la huelga ferroviaria.

Recibió declaración a todos los detenidos en la estación del Norte por conse-

cuencia de los incidentes de que ya hemos dado cuenta.

Después quedó constituido en la prisión celular, en previsión de nuevas actuaciones.

### Manifestaciones del Sr. Dato.

En las primeras horas de la noche estuvo el Sr. Dato en su despacho oficial.

Dijo el presidente que había paseado, en automóvil, hasta Las Rozas, viendo varios trenes.

Conferenció el Sr. Dato con el vizconde de Eza y por teléfono con el Sr. Sánchez Guerra, comunicándole éste impresiones optimistas.

«Puede considerarse el movimiento huelguista fracasado. El mayor síntoma es lo ocurrido en Valencia, donde los ferroviarios, con la excepción de tres, se presentaron al trabajo. Y eso que aquel es el principal foco de huelga.»

Ya se habrán convencido los agitadores de la falta de ambiente que tiene en la opinión pública el movimiento, y aun entre los mismos ferroviarios.

El Gobierno hasta ahora no ha intervenido en el asunto sino para cuidar de que no se cometieran coacciones. Ni siquiera ha sido preciso practicar medida alguna de las que tiene acordadas.

### Lo que dice el Sr. Quejana.

El subsecretario de Gobernación, señor Quejana, recibió esta madrugada a los periodistas, y en nombre del ministro les dijo que la tranquilidad era absoluta y que el servicio de trenes se hacía con perfecta normalidad en todas partes.

En el despacho del Sr. Sánchez Guerra estuvieron el presidente del Consejo, los ministros de Hacienda, Fomento e Instrucción Pública y el director general de Seguridad.

### EL DIA DE HOY

#### POR LA MAÑANA

En la estación del Norte.—Normalidad.—Tres detenidos.—Salida y llegada de trenes.

La nota informativa de hoy referente a la huelga ferroviaria en Madrid puede reducirse a decir que no ocurre nada de particular y que los trenes salen de la indicada estación con la regularidad debida. Pero el activo repertorio no puede limitarse a eso, pues hay que justificar de algún modo las cuatro horas que pasa buscando noticias en los andenes y talleres de la estación.

Hoy hay menos fujo de fuerzas por aquellos alrededores.

Las órdenes son más rigurosas, pues nadie pasa a la estación sin que justifique de un modo que no deje lugar a dudas que algún quehacer inaplazable lo lleva allí.

Por ejercer coacción han sido detenidos esta mañana los obreros Angel Pascual Manguero y Julián San José Priego, ambos peones del recorrido, y Ruperto López Armesto, mozo de tren.

Los dos primeros se acercaron a varios trenes para conocer al personal que trabaja, al que amenazaron. Entonces fueron detenidos.

Han llegado los trenes siguientes: el 82 y 25, mixto y correo de Irún, respectivamente; el 84, mixto de Santander; el 2, expreso de Irún; el 24, correo de Santander; el 2.028, tranvía de El Escorial; y el 2.032, tranvía de Pozuelo.

Todos estos trenes llegaron con algún retraso; el que más, de dos horas.

También salieron esta mañana el mixto de Irún, núm. 31; el 2.031, franvía de Pozuelo; el 2.007, tranvía de Cercedilla, llamado tren de los alpinistas; el 2.009, tranvía de Avila; el 9, mixto de Irún, y el 2.011, tranvía de Segovia y El Escorial.

Ha llegado un mercancías y han salido tres; el tren 1.015 también ha salido; es de mercancías y va a Segovia.

Esta tarde saldrán a las diecisiete y veinticinco, el correo de Santander; a las diecisiete y cuarenta, el tranvía de Pozuelo; a las dieciocho y diez, el correo de Gijón-Coruña; a las dieciocho y treinta, el tranvía de El Escorial; a las ocho y veinte, el de mensajerías de Venta de Baños; a las veintidós, el expreso de Hendaya, y a las veintidós y treinta, el correo de Hendaya.

### En Fomento.

El ministro de Fomento y los directores del indicado Centro oficial acudieron hoy muy de mañana a sus respectivos despachos, en donde estuvieron trabajando hasta mediodía.

El vizconde de Eza no recibió hoy a los periodistas porque no tenía nada que comunicarles.

El director de Obras Públicas dijo que reina tranquilidad entre los ferroviarios y que todos los servicios se realizan dentro de la mayor normalidad.

De Valencia y Barcelona llegan noticias optimistas.

### El conflicto en provincias

#### (POR TELÉGRAFO)

#### EN ZARAGOZA

La salida de trenes.—Los obreros que huelgan.—Mojas sediciosas.—Anuncio de nueva huelga.

ZARAGOZA 12.—Durante todo el día de ayer salieron a las horas reglamentarias los trenes de Bilbao y Barcelona, así como los mercancías, conducidos unos por personal adicto a la Compañía y al-

gunos por equipos del batallón de Ferrocarriles.

El inspector del movimiento y el ingeniero jefe de la División permanecen en la estación adoptando las medidas convenientes.

En las estaciones de los pueblos abandona los servicios el personal subalterno, y quedan sólo los jefes y algunos factores.

Se calcula en un 60 por 100 el personal que huelga en estos momentos.

En Zaragoza es donde existe la mayor intensidad del movimiento.

Los obreros, al abandonar el trabajo se dirigieron al Circulo ferroviario dando vivas a la huelga, sin que se registrasen incidentes desagradables.

Se han recogido varias hojas sediciosas entre los huelguistas.

La Compañía ha fijado un aviso poniendo en conocimiento de los ferroviarios que los obreros que abandonen su puesto quedarán despedidos.

Se han pedido fuerzas militares para el servicio de vigilancia, por dedicarse la Guardia civil a escoltar los trenes.

El gobernador ha recibido un oficio de los ferroviarios del Mediodía correspondientes a la Sección llamada de la Red Catalana anunciando la huelga para el día 19 de este mes.—Mestre.

#### EN BARCELONA

El curso de la huelga.—Detalles del paro.—Los juzgados, de guardia permanente.

BARCELONA 11.—La huelga sigue su curso. En las estaciones, en los pasos a nivel, en las casetas de señales y en toda la línea férrea, hasta el límite de la provincia, hay numerosas fuerzas del Ejército y de la Guardia civil.

En las operaciones de carga y descarga el paro es general. En el depósito de máquinas tan sólo trabajan ocho obreros. El personal de conducción, guardafrenos y mozos trabajan el 50 por 100, y en el de tracción sólo han secundado el paro varios.

Ha sido detenido un maquinista que capitaneaba un grupo de huelguistas, los cuales ejercían coacción sobre el personal adicto.

El Sindicato obrero de los ferroviarios, adicto a la Compañía, ha trasladado su despacho a uno de los negociados de la estación, donde ha quedado establecida la Sociedad.

Todos los obreros de San Andrés abandonaron el trabajo.

El servicio en la línea de San Juan de las Abadesas es casi completo.

Se han suspendido dos trenes de mercancías.

El servicio se hace con escasez de personal, estando preparados los necesarios equipos militares para sustituir a los que abandonan el trabajo.

Parece ser que puede contarse con algún personal de tracción.

Todos los juzgados están en servicio permanente. En la Administración de Correos se cree asegurado el servicio.

Muchos servicios han sido bastante disminuidos, realizándose los demás con regularidad.—Zaragoza.

#### EN BILBAO

Túneles custodiados.—Cargas.—Trenes fusionados.—Los peones camineros.

BILBAO 12.—En la estación del Norte reina completa normalidad. Las tropas impiden el acceso a ella a los huelguistas. De igual modo está custodiado el túnel de Cantalioir.

Todos los trenes se han organizado con este personal.

Salió el expreso fusionado con el correo, y también el rápido de Barcelona.

Han sido suprimidos los trenes mercancías.

Con un pequeño retraso ha llegado el expreso de Madrid, fusionado con el correo.

La huelga ha sido secundada por un 50 por 100 del personal.

Todos los empleados de oficinas han acudido a sus despachos. Las faenas de carga y descarga las realizarán peones camineros de la Diputación.—C.

#### EN OVIEDO

OVIEDO 11.—El mixto y el correo descendentes han circulado a las horas acostumbradas.

El mixto de Madrid lo trajeron anoche desde Pola de Lena soldados de Ingenieros.—C.

#### EN VALENCIA

Fracaso de la huelga.—Trenes restablecidos.

VALENCIA 11.—Todo el personal ferroviario, excepto tres operarios, ha acudido al trabajo.

La Compañía ha restablecido los trenes que pensaba suprimir.

En varias estaciones de la provincia algunos abandonaron el trabajo, volviendo a él al conocer la actitud de los ferroviarios de Valencia.—C.

#### EN SAN SEBASTIÁN

SAN SEBASTIÁN 12.—Los obreros de la línea del Norte abandonaron en parte el trabajo, sin que ocurrieran incidentes.

El expreso no pudo por esta causa salir, pero se dio salida al subexpreso, en el que fueron los viajeros de aquél.

En las Secciones de Guipúzcoa el personal está muy dividido. La de Irún, que

cuenta con más de 200 asociados, ha decidido no tomar parte en la huelga.—C.

#### EN BURGOS

BURGOS 11.—La huelga transcurre sin incidente alguno. Sólo faltaron al trabajo cuatro obreros. Los trenes llegaron con algún retraso, servidos por personal afecto a la Compañía.

Los expresos se fusionaron, y el correo se formó en Venta de Baños.

De Miranda dijeron que habían faltado al trabajo 70 obreros.—C.

### LOS REYES EN SANTANDER

#### (POR TELÉGRAFO)

Los infantes, de caza.—El Rey en el teatro.—Las carreras de caballos.

SANTANDER 12.—Ayer cazaron en los montes de Saja los infantes D. Carlos, D.ª Luisa, D. Alfonso y D. Raniero. Estuvieron allí todo el día, y regresaron a Santander a las nueve de la noche.

El Rey asistió a la función del Casino del Sardinero.

La carrera de caballos anunciada se ha aplazado hasta el día 2 de Septiembre. También se ha aplazado el concurso de aviación, a fin de que puedan tomar parte en él los aviadores militares.—C.

### La huelga de metalúrgicos de Vizcaya

#### (POR TELÉGRAFO)

#### El Tribunal arbitral.

BILBAO 11.—Se ha reunido el Tribunal arbitral. Después de leerse las cartas de los obreros y patronos metalúrgicos aceptando la intervención, se acordó que no puede comenzar a funcionar el Tribunal hasta que los patronos notifiquen las bases anunciadas.

Se les ha concedido un plazo hasta el jueves.

El gobernador ha prohibido a los huelguistas que se reúnan en la Casa del Pueblo, en virtud de la suspensión de las garantías.

Esta noche se celebrará una velada en el teatro de los Campos Eliseos, a beneficio de los huelguistas.—C.

### LOS BUQUES-HOSPITALES

El ministro de Marina, en virtud de las recientes negociaciones seguidas cerca de los beligerantes para que sean respetados los buques-hospitales, ha firmado los siguientes nombramientos de jefes y oficiales de la Marina de guerra española, que embarcados en dichos buques servirán de garantía de no llevar contrabando:

Para los buques-hospitales ingleses, capitaneados de fragata D. José Núñez y don Eugenio Montero, y capitanes de corbeta D. Antonio Gascon, D. Lorenzo Mila, don Alvaro Churrucá, D. Roberto López Barri, D. Arsenio Rojí y D. Ramón de la Fuente.

Buques-hospitales franceses, capitán de fragata D. Angel Ramos Izquierdo, y capitanes de corbeta D. Tomás Sostoa, don Roberto Jerónimo, D. Enrique Marra López, D. Antonio Batalla, D. Arturo Armada, D. Luis Verdugo, D. Ignacio Gayetano, D. Alfredo Nardiz, D. Adrián Rodero, don José Viguera, D. Miguel Angel Montojo y D. Juan Ferrández.

Estos jefes emprenderán la marcha tan pronto como entre las naciones beligerantes y el Gobierno español se acuerde y fije la fecha en que ha de empezar este servicio.

### FIRMA DEL REY

DE HACIENDA.—El Rey firmó ayer dos decretos: uno concediendo un crédito de pesetas 2.200.000 para nuevas construcciones de defensas de puertos, y otro, de 10 millones, para la reparación de carreteras.

### ECOS DE SOCIEDAD

La princesita María de las Nieves continúa en su estado de gravedad. El período agudo, según los doctores, durará ocho días. Sin embargo de esto, se confía en salvar a la ilustre enfermita.

El Rey D. Alfonso ha enviado a doña Beatriz el siguiente telegrama: «Acabo enterarme gravemente tu hija. Hago votos fervientes restablecimiento. Si en algo puedo ser útil, dispón sin reparos ninguna clase. Agradezco noticias.» Además el Rey ha enviado uno de los médicos de Palacio.

El ilustre obispo de Segovia, Sr. Gandasegui, se encuentra en Bilbao, en donde pasará breve temporada.

En el expreso de ayer tarde ha marchado a San Sebastián el director de Comercio, con objeto de presidir la Junta de Transportes marítimos que ha de reunirse en dicha capital el mes próximo.

En los expresos del Norte han salido ayer:

Para La Coruña, el director de Agricultura, conde de Colomby; para La Toja, el fiscal del Tribunal Supremo, D. Carlos Cañal; para Santander, D. José María Argota, D. José Díaz Guerra y D. Eduardo Sánchez Roldán; para Puente Viego, el orador sagrado D. Luis Calpena; para La Toja, el Dr. Compaired; para San Sebastián, la marquesa viuda de los Castellones; para Burgos, los condes de San Antonio de Vistita Alegre, y para Liérganes, D. Rafael Campomanes.

CLAUDIO LARCHER

## La guerra

### RESUMEN DIARIO DE LAS OPERACIONES

En Occidente, con la vuelta del buen tiempo, las escuadras aéreas han reanudado sus operaciones. Esto quiere decir que pronto recomenzarán las batallas.

Mientras, las vanguardias respectivas efectúan reconocimientos en las Flandes, el Artois, San Quintín, el Soissonnado y la Champaña occidental.

En Oriente se acentúa progresivamente la resistencia rusorrumana. Los ejércitos austroalemanes no han vuelto a avanzar en las fronteras de la Podolia y la Besarabia, y en la Moldavia lo hacen muy penosamente.

Nada en los demás frentes, salvo bombardeos y escaramuzas.

F. R.

### Información telegráfica

#### EN EL FRENTE ANGLOFRANCOBELGA

##### Parte francés.

PARIS 11 (oficial).—«En Bélgica la lucha de artillería se ha sostenido muy viva durante todo el día.

Al Norte de San Quintín ha sido contenida netamente una nueva tentativa de los alemanes contra las posiciones francesas al Este de Fayet.

En Champaña la actividad de ambas artillerías ha disminuido algo en la región de las montañas.

La noche pasada, al mismo tiempo que amagaban, sin éxito, en el sector de Cornillet, los alemanes atacaron dos veces las trincheras francesas en el monte Alto. Los asaltantes, cogidos bajo los fuegos, han tenido que replegarse hacia sus trincheras de salida.

Otras tentativas contra el monte Blond han sufrido la misma suerte.

En todo el resto del frente, acciones de artillería intermitentes.

Han sido derribados dos aviones alemanes por los pilotos franceses durante el día 10 de Agosto. Otros dos aparatos, seriamente averiados, se han visto obligados a tomar tierra en sus líneas.

La aviación francesa de bombardeo ha efectuado diversas operaciones. Los campos de aviación de Schlestadt y los acuartelamientos del bosque Haut Hulest han recibido numerosos proyectiles.»

##### Parte inglés.

En la región de Sakki rechazamos algunos ataques. En dirección a Baranovitchi derribamos un avión alemán, resultando muerto el piloto.

Nuevos cambios de mando. PARIS 12.—Dicen de Petrogrado que el comandante del frente Oeste, general Plonkin, ha sido designado para el mando del frente Sudeste. En su primer puesto ha sido reemplazado por el general Baloyeff.—Mar.

EN EL FRENTE ITALIANO Parte italiana.

ROMA 11 (oficial): radiograma de Colatano.—Al Sudeste de Mori, en el valle de Lagarina, fuertes patrullas enemigas lograron durante la noche del 9 al 10 de Agosto, con superioridad aplastante, penetrar en uno de nuestros puestos avanzados; pero sin embargo se vieron precisadas a evacuarlos al poco tiempo, debido a la pronta llegada de las fuerzas de apoyo.

Ayer hubo una actividad más intensa de la artillería y de las patrullas de reconocimiento en el frente de los Alpes Julianos. Nosotros hicimos algunos prisioneros, y entre Boscomalo y Castagnavizza rectificamos algo nuestro frente con ventaja para nosotros.

Durante la noche nuestros aviones, fuertemente escoltados, bombardearon las obras militares de Chiappavano, dejando caer tres toneladas de explosivos en este valle.

El intenso fuego de los cañones especiales contra aeronaves fué ineficaz, y los numerosos aeroplanos enemigos de caza, duramente atacados por nuestros aparatos, tuvieron que retirarse.

Se vio descender uno en dirección de Planina (Este del monte Nero). El 8 del corriente un aeroplano enemigo, después de violenta lucha con uno de nuestros aparatos de caza, fué obligado a tomar tierra cerca de Tolmino; otro fué derribado ayer desde de nuestras líneas de Flondar. Los aviadores fueron hechos prisioneros.

VARIAS NOTICIAS La Misión japonesa en Norteamérica.

NUEVA YORK 11.—El sábado próximo llegará a ésta la Misión japonesa, para tratar en varias conferencias sobre asuntos de vitalísima importancia, tanto para Norteamérica como para el Japón.—C.

Dimisión de Henderson. LONDRES 11.—Mr. Henderson ha entregado esta mañana a Lloyd George su dimisión, que fué aceptada.

En una nota comunicada esta tarde a la prensa Mr. Henderson pide se suspenda toda polémica sobre sus gestiones hasta tanto haga ciertas declaraciones en el Parlamento.—Dabor.

La colaboración del Japón. LONDRES 11.—El agregado naval japonés en Londres dice que nuevas unidades navales japonesas se han unido a las fuerzas marítimas aliadas en aguas europeas.—Dabor.

Un telegrama del Rey Jorge. LONDRES 11.—El Rey Jorge ha enviado el telegrama siguiente al primer ministro de Rusia:

«Al comenzar el cuarto año de guerra, y en el instante en que sois confirmado de nuevo en vuestras funciones de jefe del Gobierno, deseo aseguráros, así como a vuestro pueblo, que la nación inglesa no cederá nunca en la lucha contra nuestros enemigos comunes.

La paz honrosa y la libertad del mundo serán el premio a nuestros esfuerzos y a los de nuestros aliados.

No ignoro los sacrificios de Rusia, y os aconsejo que tengáis fe en vuestras fuerzas, para así vencer las dificultades formidables de este período tan crítico.

Los cadetes y el Soviet. PETROGRADO 11.—El Consejo de los cadetes ha aprobado por unanimidad la tática del Comité durante la larga y penosa crisis gubernamental.

El Soviet ha votado una protesta contra el arresto de los extremeistas Lunacharsky y Trotsky y contra la detención de otros a quienes se acusa de alta traición.—C.

Un drama de familia (POR TELEGRAMA)

SAN SEBASTIAN 12.—En el piso primero de la casa núm. 12 de la calle de Vera se ha desarrollado un trágico suceso.

Un súbdito holandés, cuyo nombre se oculta por razones de familia, tenía hace unos días enfermo a un hijo de tres años, padeciendo un ataque de meningitis.

Desde esta madrugada el niño se agravó en términos que los médicos perdieron la esperanza de salvar al enfermito.

Desesperado el padre, entró en la alcoba para despedirse de su hijo, que estaba agonizando en aquellos momentos, y salió traspassado de dolor.

Encerróse entonces en el retrete, y se disparó un tiro en la sien derecha, cayendo muerto en el acto.

Mientras la gente de la casa acudía a recoger al padre fallecido el hijo, desarrollándose una conmovedora escena entre los individuos de la familia.—C.

Noticias políticas

No es exacto que el conde de Romanones celebrara anteaayer conferencia ninguna en Madrid con D. Melquíades Álvarez, como algunos periódicos han afirmado.

El conde de Romanones ha aplazado su viaje hasta el miércoles próximo, en que se trasladará a Sigüenza, para pasar unos días de descanso.

Cuando ya se ha dicho, se ha desistido de celebrar en San Sebastián, por ahora, el almuerzo con que pensaban obsequiar al conde de Romanones sus amigos, pues nuestro ilustre amigo no considera oportuno en estos momentos ningún acto que se pudiera dar carácter político.

DEL EXTRANJERO

El porvenir de Servia, garantizado por Inglaterra.

Pocos países tienen historia más accidentada que Servia y pocos han recibido hasta el presente menores recompensas a su probado patriotismo. Vasallos primero de los griegos, lucharon por su independencia; más tarde, al apatarse los búlgaros en el siglo VII en las orillas del Danubio, contra ellos combaten también. Convertido el país en provincia del imperio bizantino, no sólo guerra con sus nuevos señores y los arroja de su suelo, sino que hasta aspira a conquistar a Constantinopla. El más ilustre de sus guerreros, Lazarus Brancovich, fué coronado zar tcheco contra turcos y bizantinos, y fué vencido y muerto en la batalla de Kosovo, en 1377. Desde entonces los servios vivieron dominados, afirmando su conquista Mohamed II en 1459, que los impidió al imperio turco. Treientos cincuenta años sufrieron el cautiverio otomano, sin perder ni su idioma, ni su espíritu de raza, ni su religión, griega ortodoxa. En 1804, apoyados por Rusia y dirigidos por el caudillo Karageorgewich, antecesor del actual Rey, se sublevaron contra Turquía, se apoderaron de Belgrado, hoy la capital, y logran ser reconocidos como principado; pero en 1817 el caudillo es cogido prisionero y decapitado, y vuelven otra vez a ser incorporados a Turquía. Otro jefe popular, Miloeh Obrenowitch, antepasado del Rey Milán, se subleva de nuevo, y logra otro período de semindependencia.

La situación del país no se consolida hasta que el Tratado de Berlín (de 13 de Julio de 1878) proclama en su art. 34 la completa independencia de Servia en forma de principado. Es proclamado príncipe Milán, y luego elevado a la categoría de Rey; pero Austria lo obliga a someterse a su voluntad, hasta convertirlo en un vasallo. Ello provoca, al transcurso de los años, revueltas, la destitución del Rey y la sucesión de su hijo Alejandro, que en unión de su mujer, la Reina Draga, mueren asesinadas en 1903, víctimas de una cruel conspiración militar.

El Parlamento (la Skoupchtina) proclamó Rey al actual, Pedro I, de la dinastía de los Karageorgewich, por haberse extinguido la de los Obrenowitch, cuya última figura fué la simpática Reina Natalia, que murió en Biarritz transida de tantas penas, para cuyo consuelo buscó refugio en su conversión a la religión católica.

En 1909 Servia experimentó grandísima contrariedad al ver que Austria-Hungría se anexionaba legalmente, contra el Tratado de Berlín, la Bosnia y Herzegovina, provincias servias por la raza, idioma y religión. En 1912 entra en la Liga balkánica contra Turquía, conquista por el valeroso esfuerzo de sus armas gran parte de la Macedonia, y en ella la ciudad de Kosovo, donde fué vencida por los turcos. Parecía que era el momento decisivo de su engrandecimiento; dirigió sus destinos el mismo venerable anciano que hoy es presidente de su Consejo de Ministros, el Sr. Patchitch; pero las desmedidas ambiciones búlgaras fueron causa de la segunda guerra balkánica, en que lucharon entre sí los aliados de la víspera, Servia y Grecia, contra Bulgaria, y los beneficios fueron para Turquía, que recobró parte de lo que había perdido, y para Rumania, que impuso la paz de Bucarest.

Austria-Hungría no perdonó a Servia el haber aspirado a engrandecerse y declaróse tributaria de la Cancillería de Viena. Los sueños austroalemanes eran la aneación a Austria de la Península Balkánica, para bajar a Salónica, y de allí, por el ferrocarril de Bagdad (empresa alemana), dominar en el Oriente europeo y en Asia Menor. Las pretensiones de independencia y de engrandecimiento de Servia entre los de su religión y raza, contrariaban semejantes propósitos. De aquí la fría, pero firme, resolución de los Gabinetes de Viena y Berlín de humillar a Servia, de aprovechar la primera oportunidad para aplastarla. El asesinato del archiduque heredero, Francisco Fernando, y de su esposa inorgánica, la duquesa de Hohenberg, sirvió admirablemente para sus negros designios. Hay quien afirma que el atentado de Sarajevo fué preparado por la policía austriaca para justificar una agresión a Servia; pero aunque carezca de fundamento tan macabros suposiciones, lo cierto es que el doble asesinato fué maquiavélicamente aprovechado para declarar la guerra a Servia, provocando el presente magno conflicto mundial.

De nada le sirvió a Servia, haciéndose cargo de la gravedad de las circunstancias, someterse en su casi totalidad al ultimátum que con fecha 23 de Julio de 1914 le presentó el barón Giosoff, ministro de Austria-Hungría en Belgrado. A la Historia pasará ese ultimátum como un modelo de severidad injustificada. Austria-Hungría declaró la guerra al pequeño reino de Servia, y porque Rusia, cumpliendo su deber de protección a los pueblos eslavos, sus hermanos menores, intentaba defenderlo. Alemania le declaró la guerra, abriendo la serie de guerras que están desangrando al mundo.

Servia se defendió durante mucho tiempo heroicamente, pero al fin tuvo que sucumbir ante los ejércitos austriacos y alemanes juntos, pues ambos tuvieron que concertarse para invadir y arrasar pueblo tan pequeño, pero tan patriota. La retirada del Ejército serbio, dirigida por su anciano Rey, Pedro I, es uno de los grandes hechos que conmemorará la posteridad. Abandonada de Grecia, pese al Tratado que la obligaba a enviarle auxilios, porque el ex Rey Constantino hacia la causa de Alemania, en contra de los intereses balkánicos, Servia tuvo que sucumbir, y fué y está invadida. Es en Oriente la hermana gemela de Bélgica, en Occidente: ambas han sido las grandes víctimas de la prepotencia germánica.

Así como Bélgica conservó un pequeño trozo de la Patria, donde se refugiaron sus Reyes y donde se rehizo su Ejército, así Servia, apoyada en las potencias aliadas, Inglaterra, Francia e Italia, se refugió en Corfú; allí se constituyó su Gobierno, allí se reorganizó su Ejército, de donde se trasladó a Salónica, y ha podido entrar otra vez en tierra servia.

El presidente del Consejo de Ministros, Sr. Patchitch, acaba de estar en Londres, para asistir a la reciente Conferencia interalada, en la que los jefes de todos los Gobiernos aliados han trazado las líneas de sus respectivas y concordadas conductas. El venerable representante del heroico y sufrido pueblo serbio ha sido objeto de toda clase de merecidas atenciones.

El 8 del corriente Agosto se dió en su honor un almuerzo noctivo, bajo los auspicios de la Asociación Servia de Gran Bretaña, presidida por el mayor general lord Treowen. En ese banquete hablaron Patchitch y Lloyd George, y éste declaró en nombre de Inglaterra que hacia el deber de honrar la restauración completa de Servia.

Repitámos las palabras textuales, tomadas de *Le Matin*, de 8 del corriente. El presidente, Patchitch, dijo:

«Una paz honorable sólo será posible mediante la liberación de todos los pueblos que están sometidos al yugo austroalemán. Francia debe obtener la Alsacia-Lorena; Italia debe realizar su unidad; asimismo los serbios, griegos y eslavos, deben recibir sus libertades, como los rumanos y los checoslovaecos.»

Las cuestiones de Polonia y de Lituania deben resolverse igualmente. Sólo una Europa reconstruida garantizará una paz duradera por la igualdad de las grandes y de las pequeñas naciones, y ello constituirá el fundamento de la paz futura del mundo. Los principios directores, en lo que concierne a la vida internacional, son la justicia y la libertad.

El presidente del Consejo de Ministros inglés, Mr. Lloyd George, después de dedicar al gran patriota serbio, Sr. Patchitch los elogios que se merece, manifestó:

«Lo que he dicho en otra ocasión, en nombre del Gobierno británico, para Bélgica, lo repito ahora, en nombre del mismo Gobierno y pueblo, para Servia.»

La primera condición de la paz es la restauración completa, sin reservas, de Servia. Sea cual fuere la duración que pueda tener esta guerra, el honor de *la Gran Bretaña* está comprometido a que la independencia servia se restaure completamente.

Bélgica es la guardiana de la puerta del Oeste; Servia es la guardiana de la otra puerta, al Este; una y otra cumplieron fielmente sus misiones respectivas. Servia venció las legiones del Austria, y si no hubiera sido sumergida por la masa de los imperios centrales reunidos, conservaría todavía la puerta del Este. Pero sus valientes tropas, en los momentos mismos de la derrota, no se abateron jamás. Su Ejército, reorganizado, está otra vez allí, en la misma patria, esperando el día en que le sea posible avanzar y reconquistar la independencia de su Patria.

En nombre de los pueblos de raza británica, tendamos una vez más la mano de camaradas a Servia, y le decimos: «En la fortuna como en la desgracia, no somos sólo aliados, sino amigos y asociados, y caminaremos juntos.»

Mucho ha sufrido y sufre Servia; pero puede esperar con tranquilidad el porvenir. Tiene de su lado el derecho, la razón, la justicia, y además la fuerza, decisiva y al final triunfante, del inmenso poderío británico. Inglaterra hace siempre honor a su palabra, y la tiene empeñada en no hacer la paz hasta que Bélgica y Servia sean restauradas en sus respectivas independencias nacionales.

Portugal reclama «vida nueva». Vida nueva es la aspiración de todo el que se siente mal; es el grito de aquel que por lo menos aspira a algo mejor.

En España también somos muchos los que pedimos y anhelamos vida nueva, porque, a fuer de hermanos de Portugal, reconocemos que «nos avanzamos lo suficiente».

«... que prisa y que es preciso corregir muchas corruptelas; rectificar muchos errores; olvidarnos para siempre del caciquismo, y hasta del partidismo; para hacer obra nacional, que al serlo tendría que ser necesariamente de concordancia con Portugal, de respeto y de amor para la vecina, soberana e independiente república.»

El autorizado y difundido diario de Lisboa *O Século* dedica a este asunto su artículo editorial del número correspondiente al 10 del corriente Agosto, recibido ayer, y cuanto dice tiene perfecta aplicación a nosotros. Traducimos, algunos de sus párrafos:

«Sea dicho, y es cierto, que la selección de los hombres de Estado en un régimen nuevo tarda mucho tiempo. Así, la Monarquía constitucional consumió muchos años en continuas revoluciones y turbulencias políticas antes que por la constitución de fuertes y homogéneos partidos políticos, con personal superior abundante y prestigioso, pudiese cuidar en paz de las cosas útiles a la Nación.»

«La República ha tenido también una existencia agitada, y por lo mismo precaria, desde el punto de vista de la alta misión reformadora que estaba llamada a realizar. Sus partidos no tuvieron por el momento ni una cohesión perfecta ni una ejemplar disciplina. Y en cuanto a las personalidades superiores, de que se tiene mayor necesidad en un régimen democrático, y principalmente en circunstancias como las que la Nación atraviesa hoy, no se ofende a la verdad si se dice que su número es bastante limitado.»

«De suerte que habiéndose proclamado un régimen de democracia pura, vese con asombro que sólo una pequeña parte de ciudadanos se interesan en la dirección de los negocios públicos. Hasta se llega a considerar como virtud la indiferencia política y el desprecio por la administración del país, lo que es mucho más favorable al establecimiento de una dictadura que al predominio de los principios democráticos.»

«Es indispensable salir de esta situación. La Nación no puede continuar siendo explotada por un grupo pequeño de ciudadanos, para quienes no hay asunto grave y urgente fuera de los asuntos de su facción. Por conveniencia general, por conveniencia de los propios partidos, hemos de entrar resultadamente en una vida nueva, seria, ponderada, activa y noble. Y se toma por ese camino, o la República no pasará de ser al final más que una etiqueta sin significado.»

«Quejase la gente de la esterilidad parlamentaria. Pero nada se intenta sobre la composición del Parlamento. Reclutado casi exclusivamente en los ministerios y en las profesiones liberales, ¿qué utilidad ha de dar al país? Por ello las cuestiones políticas lo absorben enteramente.»

modo en los que deben ser encaminados a las altas funciones de legisladores y de gobierno (selección que se opera gracias al juicio de la opinión local, que condena severamente a los malos administradores de su hacienda), se impide, por artificios varios, la renovación de tales funciones y, como consecuencia, el ejercicio de un derecho fundamentalmente democrático.

«No ven los hombres que tienen las mayores responsabilidades dentro del régimen que es tiempo de cambiar de procedimiento y de orientación? ¿Vida nueva! ¿Vida nueva!»

No vamos a examinar lo que tengan de justificados estos juicios respecto a la hermana y vecina nación lusitana: eso corresponde a los portugueses.

¿Puede excusarse a esas ansias que tenemos sólo relaciones de vida nueva, también sentidas en España, con los que, equívocamente, suponen que bastaría para lograrlas un perfunctorio cambio de régimen. Aparte de que, como dice muy acertadamente *O Século*, la selección de hombres de Estado de un régimen nuevo tarda mucho tiempo, durante el cual se corren grandes peligros anárquicos (ejemplo lo que está pasando en Rusia, donde sin embargo la autocracia zarista se había hecho intolerable), la vida nueva que se ansia no es de régimen, ni siquiera de personas, que no se improvisan en ninguna parte, sino de ideales y de procedimientos que pueden y deben modificarse dentro del régimen en que se vive.

Así lo piden en Portugal y así lo podemos y debemos realizar en España sin necesidad de perjudiciales y peligrosos cambios de Instituciones fundamentales que responden a tradiciones, a derechos adquiridos y a conveniencias generales. Lo ocurrido en Portugal es convincente: el cambio de régimen no trajo la vida nueva que ahora, con gran razón y apremio, se demanda.

colocación se retire; sígue con medio par por el lado izquierdo, y termina colocando tres banderillas, también al cuarto, pero muy trasas. (Palmas.)

Al tocar a matar empuña Méndez los trastos torcidos, y comienza con un buen pase natural, corriendo bien la mano.

El resto de la faena tiene poco que relatar, y en cuanto iguala el murubeño entra desde largo, pero derecho, el niño al volapié, dando un pinchazo bueno y saliendo enganchado y derribado, quedándose el toro con el debajo de las manos y perdonándole la vida. ¿Qué nobleza de animal!

Pocos pasas más, y una estocada atravesada en contrario, exponiendo también Méndez, que parece tener un puntazo.

Descabelló con la puntilla al primer golpe, y escucha una ovación.

Toreando tampoco ha aprovechado el toro. ¿Para cuando lo deja usted, mi amigo?

Tercero. Sufrido; negro también, y bonito como sus hermanos. El toro es el de la izquierda.

Merino da varios lances con el capote, siendo verdaderamente superiores los sumosistrados por el lado izquierdo, en el que el zagal es un prodigio de arte (Muchas palmas.)

Con bastante filo y tardando el toro se lleva a cabo el tercio de varas, en que el toro cumplió, terminando mejor que empezó.

Varas, cinco; caídas, dos; caballos, dos. Los chicos de Merino banderillero, quedando mejor Rufato, que fué muy aplaudido.

Y ya tenemos a Merino en funciones. El toro para poco, y flicte además algo de aire. ¿Nos divertiremos?

El de Valladolid da frente al 2 cuatro pases saliendo achuchadillo en uno de ellos. Nueva faena, tras unos capotazos, y francamente, no vemos pasar al chico como otras veces. Hay quien dice que el toro no para; yo creo que no. No haciendo nada el toro, entra Merino dos veces más, sin hacer más que pinchar. Luego da media alta, estándose también quieto el de Murube. (Palmas y pitos.)

Cuando los toros no ayudan al matador hay que verlo pronto y echarse encima, si se quieren palmas.

Cuarto. Atiende en la dehesa por *Polluelo*, y es negro meano, gordo y bien armado.

Pastoret se hace aplaudir al torear con el capote, porque está valiente y parado.

El de Murube es un toro serio, que se arranca bien a los caballos.

Merino en un quite da un farol estupendo y luego dos gaoneras, dadas despacio, erguido y exponiendo la piel, a la vez que dando una viva sensación de arte. (Ovación.)

Pastoret no quiere ser menos, y también se echa el capotillo a la espalda, siendo enganchado y derribado y haciendo Merino un quite enorme. (Gran ovación.)

Se levanta Pastoret y vuelve a la cara del toro con valentía y pundonor indudables. (Otra ovación.)

Las espadas se dan la mano. (Gran ovación.)

Luego hacen dos quites adornados y artísticos. Páces dos, que nos estamos divirtiendo.

El toro ha cumplido bien, dando ocasión a que los espadas se luzcan.

Pastoret, que quisiera hacerse aplaudir a toda costa, clava un buen par al cuarteo.

Tras muchos capotazos, porque el toro está quedado, entra con pies el matador y coloca otro par en lo alto. (Muchas palmas.)

«Arte no habrá mucho; pero lo que es voluntad...»

El toro está descompuesto y con poder cuando llega la hora suprema de *Relampaguito*, que ocupa una mesadilla del tendido 2.

El matador torea poco y sin parar; pero, como antes, entra a matar derecho, y llegando con la mano al pelo da un estoconazo contrario, saliendo limpio por el costillar.

Un descabelló a la segunda, y otra nueva ovación para Pastoret.

Matando me ha gustado.

Quinto. *Fijador*, negro, como todos sus hermanos, y también bonito de tipo.

Salte corcón, y no me gusta en los primeros capotazos.

Pastoret da unos cuantos mantazos. El toro se resiente de los cuartos traseros.

En poco tiempo toma el de Murube las cuatro varas, demostrando codicia, siendo bien castigado, y matando un pobre caballoje.

En banderillas también están breves los muchachos.

Como Méndez no ha salido de la enfermería, Pastoret se encarga de despachar el toro en su lugar.

La faena es poco lucida, y al matar da el espada media tendida y otra media algo atravesada. (Palmas.)

CARAMBA

Libertad del Sr. Caballé

Ayer tarde fué libertado, bajo fianza, el ex diputado a Cortes Sr. Caballé, que como es sabido, agredió al marqués de Cortina.

Unión General de Periodistas

Los pocos compañeros que deseando pertenecer a esta entidad no han presentado todavía las solicitudes de inscripción, pueden pedir por correo a la Secretaría de la Unión General de Periodistas—paseo de Luchana, 16—, las hojas impresas a taréctico, e inmediatamente les serán enviadas para que, después de llenarlas, las remitan a la misma dirección.

El secretario, Antonio de Lezama.

DESDE SAN SEBASTIÁN (De nuestro redactor-corresponsal.)

Mesaico aristocrático.—Cngreso de Abogados.—Películas de *Los Istaras*.

En *Arbizano*, posesión enclavada en las proximidades de Ayete, que encierra los más espléndidos panoramas de la montaña y del Cambrico, los duques de Fernán-Núñez, con sus hijos los marqueses de la Mina, reciben semanalmente a sus distinguidas relaciones, obsequiándolas con un té.

La morada suntuosa de los duques de Sotomayor, *Bidevieta*, se ve frecuentada los jueves por la nobleza española, que distrae las tardes entre partidos de *tenis* y el *five o'clock tea*.

En Usúrbil, en la señorial casa solariega

Sora, de los señores de Samaniego, su hija la marquesa viuda de Murúa reúne a los pequeños de la aristocracia veranleña y de esta capital, que corren y se divierten con juegos infantiles, convirtiendo el precioso parque en un rincón de paraíso terrenal.

Leo en *Le Courier de Bayonne*: «Ayer pasó la tarde en Biarritz el señor conde de Romanones, gran amigo de Francia, a quien dedicamos la más expresiva bienvenida.»

Esta tarde se celebrará el *té dansant* en el Hotel Continental.

Pasará unos días entre nosotros el Sr. López Monis, gobernador de Guipúzcoa en la anterior etapa liberal, que tan excelentes recuerdos dejó en esta provincia por su inteligente y acertada gestión política y administrativa.

Las personalidades más salientes del foro español están adhiriéndose al Congreso de Abogados que el 9 del próximo Septiembre se verificará en esta capital.

En el salón del Gran Casino contiguo al hall, en mullidos y aterciopelados sillones, en ambiente de estufa, se reúne en representación política de estilo senatorial.

En el ángulo de la terraza que da al mar, sentados en las sillitas de rejilla, en los baños de piedra, respirando la fresca brisa, se habla vehementemente de política, estilo Congreso.

A mediodía, en el Bulevar, bajo la sombra de los álamos, se improvisa un *Círculo taurino*, presidido por el Gran Califa; la prensa saborea el *moka* en un café de la Avenida de los baños, llevando por nombre un río germano, y mientras, incendiados los salones, se danzan los bailes de moda, y en los coliseos se aplaude y se admira a las estrellas de la comedia, del canto, se habla de Música, de Pintura, de Frenología, de Economía, bajo la marquetina del Rhu, por la *peña* ateísta.—M. S.

San Sebastián, 10 de Agosto de 1917.

NOTICIAS

Por D. Leonardo Velayos, reputado farmacéutico de Santuste (Sevilla), y para su hijo D. Mariano, aprovechado joven, doctor en Medicina, ha sido pedida la mano de la bella señorita María Teresa Ruiz Mon, residente en esta corte e hija de nuestro amigo D. Felipe Ruiz, acreditado escritor, letrado y alto empleado en el Ministerio de Fomento.

Según *El Siglo Médico*, sigue siendo favorable el estado de la salud pública. Se presentan con alguna frecuencia los cólicos intestinales por enfriamiento e indigestión; algunos hepáticos y nefríticos.

Las infecciones intestinales febriles son menos numerosas que en otras épocas análogas del año.

Las dermatosis se observan sobre todo con exacerbaciones en personas predisuestas por el artrismo o por diversas discrasias.

Se han presentado algunas erisipelas faciales, y en los niños, algunas nefríticas inflamadas.

La mortalidad continúa en límites ordinarios.

Ha fallecido repentinamente, en la puerta del café Suizo, D. Joaquín Sánchez Conejo, secretario particular que fué del ex ministro don Julio Burell, y persona muy estimada en los círculos políticos.

La "Gaceta,"

SUMARIO.—12 de Agosto de 1917.

Hacienda.—Real decreto declarando que los funcionarios dependientes de este ministerio que no sean jubilados a los sesenta y cinco años, continuarán en la categoría y clase que tengan al cumplir dicha edad mientras la conveniencia del servicio lo consienta, sin derecho a nuevos ascensos; exceptuándose de esta regla los de la clase de aspirantes, que seguirán ascendiendo a la categoría superior.

Real orden disponiendo que de las vacantes que actualmente resulten en la plantilla del personal de este ministerio se amortice el 25 por 100 en cada clase y categoría y se provea el 75 por 100 restante, procediéndose de igual modo con las vacantes que ocurran en el sucesivo, a reserva de lo que en su día se acuerde al decretarse la reorganización de los servicios.

Otra disponiendo se proceda por la Subsecretaría de este ministerio a formar el escalafón general de porteros, ordenanzas y mozos dependientes del mismo, y determinando la forma en que han de proveerse todas las vacantes que ocurran.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Reales órdenes resolviendo las reclamaciones presentadas por los maestros y maestras que se indican, contra los ascensos concedidos por Reales órdenes de 9 de Julio último.

Vida religiosa

Lunes, 13.—San Juan Berchmans de la Compañía de Jesús, confesor Santos Hipólito, Casiano y Máximo, mártires; Santa Elena, Cenobia y Concordia, mártires, y Santa Radegunda, virgen.

La Misa y oficio divino son de la Octava de Santos Justo y Pastor, con rito doble mayor y color encarnado.

Cuarenta Horas.—Parroquia de Santa María.—A las ocho, Misa para manifestar; a las diez, Misa solemne.

Espectáculos para mañana

Jardines del Buen Retiro.—Compañía García Ibáñez.—Función a beneficio de las Casas de Socorro.—Campanero y santistán. El cabo Pinocho. Concierto por la banda de Ingenieros.

Magic-Park.—A las 10, Con toda felicidad (reestreno). La costilla de Adán (exit). Despedida del célebre Ernesto Forlans (nuevo repertorio). Atracciones, recreos, intermedios por la banda.

Cinema España.—Exitó de El secreto del submarino. Españes: María Tudor y Vocación perdida. El pequeño Tebi, y otras.

El Paraíso.—Compañía de Fernando Vallejo.—A las 10 de la noche, Los hombres alegres. Matricula de honor (reprise). Todos los días, grandes partidos de pelota por señoras. El Cabaret de la Muerte.

Gran Via.—Sección continua de 4.30 a 1. Fresco local. Siempre estrenos. Exitó creciente de la preciosa película El secreto del submarino (episodios 9 y 10). María Tudor. A la par, y otras varias.

Proyecciones.—Recreo de verano. A las 10, Baada y sexteto. Estreno: Condenación de Sarah, drama. Dulce tormento. La divertida Sueño caprichoso, comica.

DE PORTUGAL

(POR TELÉGRAFO)

El presupuesto de Hacienda. Una reforma. Las operaciones en África. La censura. Otras noticias.

LISBOA 11.—En la Cámara de los Diputados empezó la discusión del presupuesto del Ministerio de Hacienda. El próximo miércoles se discutirán los gastos extraordinarios de guerra, y con este motivo pronunciará un importante discurso Alfonso Costa sobre la participación de Portugal en la guerra, estimándose como muy probable que se clausure el Parlamento dos días después.

Con motivo de la escasez de los cambios surgió una reyerta en un establecimiento, de la que resultó un individuo gravemente herido. El suceso, que se desarrolló en lugar próximo a un mercado, dio ocasión a carreras y confusiones, que hicieron necesaria la intervención de la Policía, que al fin logró apaciguar los ánimos.

Una nota oficiosa del Ministerio de las Colonias comunica que una columna de operaciones barbe, en la provincia de Angola, apoyada por lanchas de guerra, atacó varias posiciones de los indígenas revoltosos, ocasionándoles 80 muertos y 100 heridos.

En Cachumba, después de grandes reyertas, huyeron los rebeldes a la desbandada y se sometieron muchos jefes de cabila.

Los directores de los periódicos de Lisboa y de Oporto celebrarán mañana nueva reunión para estudiar la nueva ley por que en adelante habrá de regirse la censura.

Hoy se colocó solemnemente la primera piedra para el monumento al marqués de Pombal, y al acto, que estuvo concurridísimo, asistieron el presidente de la República y el Gobierno.

Comunican de Río Janeiro que el Gobierno acordó establecer dos líneas de grandes vapores, la una con escalas en Lisboa, Oporto y puertos de Francia e Inglaterra, y la otra que recorrerá los puertos de España y de Italia.—Agencia Radio.

Noticias oficiales.

LISBOA 12 (oficial).—Han llegado a un puerto del archipiélago de Azores 88 tripulantes del vapor inglés *Iran*, de 6.000 toneladas, torpedeado por dos submarinos alemanes a 750 millas del archipiélago.

Han llegado a Francia dos transportes conduciendo tropas portuguesas, que salieron estos pasados días de Lisboa.—Agencia Radio.

Los socialistas franceses y la Conferencia de Estocolmo

(POR TELÉGRAFO)

PARIS 11.—Los representantes del partido socialista han aprobado una declaración en la que dicen que van a la Conferencia de Estocolmo para decir que se debe respetar el derecho de los pueblos, los tratados firmados; que los conflictos se sometan a la justicia de las naciones, únicas cosas que pueden constituir una paz aceptable, y para pedir a los socialistas que digan si condenan a los Gobiernos responsables de las violaciones cometidas desde el principio de la guerra y si procederán contra esos Gobiernos para abreviar la guerra.

En cuanto a las condiciones de participación en la Conferencia, el partido pregunta cuál es la composición y el fin y que éste se fije de antemano.

El partido pide a todas las Secciones internacionales que se discuta precedentemente el principio de lo que se haría en caso de agresión belicosa al proletariado o al Derecho; solicitan la ayuda de todo el proletariado y que esta ayuda llegue desde la protesta hasta la intervención armada.

El partido pide a todas las Secciones actualmente divididas y que estaban afiliadas a la Oficina socialista internacional antes de la guerra, su participación en la Conferencia.—Mar.

HENDAYA-PLAYA

HOTEL EUSKALDUNA
TODO PRIMER ORDEN
EXCELENTE COCINA
HOTEL DE FAMILIA
PRECIOS MODERADOS PARA FAMILIA

Dirigirse a M. Mella, Director
REAPERTURA, 20 DE JUNIO

NUEVOS MÚSICOS MAYORES

Han terminado los ejercicios de oposición para cubrir doce plazas de músicos mayores del Ejército, habiendo sido aprobados cinco opositores, quedando por tanto sin cubrir siete plazas.

Los opositores aprobados son: Núm. 1, don Vicente Terol Gandía; núm. 2, don Juan Sánchez Mayor; núm. 3, don Andrés Mateus Orobio; núm. 4, don Félix Rafael Rodríguez; y número 5, don Joaquín Santos García-Condé.

Los funcionarios de Hacienda

Una Real orden.

Hoy publica la Gaceta la siguiente Real orden del Ministerio de Hacienda: «Ilmo. Sr.: En suspenso desde el 22 de Junio último la provisión de vacantes en las plantillas de las dependencias de este departamento, en cumplimiento de lo dispuesto en Real orden de la citada fecha, ha llegado el momento en que el excesivo número de aquellas dificulta el desempeño por el personal en funciones de todos los servicios a su cargo.

Se está por consiguiente en el caso previsto en dicha disposición de proceder a la provisión de plazas vacantes y a la amortización prevista en el art. 19 del dictamen de la Comisión de Presupuestos del Congreso, que tiene fuerza de ley, en el tanto por ciento que como mínimo, el mismo determina, toda vez que no sería posible mayor amortización sin grave quebranto del funcionamiento normal de las oficinas.

En consideración a las razones expuestas, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer: Que de las vacantes que actualmente resulten en la plantilla del personal de este Ministerio se amortice el 25 por 100 en cada clase y categoría y se provea el 75 restante, con sujeción a los turnos determinados en la ley de 19 de Julio de 1904, condicionada por el Real decreto de 27 de Julio de 1914, puesto en vigor por el de 14 de Junio último, procediéndose de igual modo y en la misma proporción con las vacantes que ocurran en lo sucesivo, a reserva de lo que en su día se acuerde definitivamente al decretarse la reorganización de los servicios.

De Real orden lo digo a V. U. para su conocimiento y efectos. Dios guarde a V. U. muchos años. Madrid, 10 de Agosto de 1917.—Bulgall.

Señor subsecretario de este Ministerio.

LA HUELGA FERROVIARIA

NOTICIAS DE ESTA TARDE.

Otra detención.—Más noticias.

Por ejercer coacción ha sido detenido el mozo de tren Domingo Rubira López. El tren de Galicia, que debía llegar a las siete y treinta, hizo su entrada en la estación del Norte a la una de la tarde.

A las tres y media un grupo de huelguistas se estacionó frente al paso a nivel de San Antonio de la Florida, siendo disuelto por la Guardia civil.

En el correo de Santander salieron esta tarde seis equipos completos de maquinistas y fogoneros de la Armada, a las órdenes de un jefe.

En el correo de Asturias y Galicia (fusionados) salieron cuatro equipos.

Estos individuos, a quienes interrogamos, ignoraban qué clase de servicios van a prestar.

Se supone se los destinará a la conducción de trenes. Hoy han salido con normalidad los trenes anunciados.

La huelga en Cataluña.

BARCELONA 12.—La huelga ferroviaria continúa.

Se han aumentado seis trenes de mercancías. El personal de hoy ha sido el mismo de ayer.

Mañana se aumentará el servicio. Las noticias que se reciben del resto de la línea acusan que la huelga es secundada en las demás Secciones.

El correo de San Juan y el mixto de Zaragoza salieron abarrotados de viajeros, aunque con retraso.

Se han practicado tres detenciones por ejercer coacción.—Zaragoza.

INFORMACIÓN MILITAR

Se concede Real licencia para contraer matrimonio al oficial primero de Intervención don José Cañerna Gardía.

Se concede la vuelta al activo al comandante D. Francisco de Iriarte Escobar. Idem al regimiento de Ferrocarriles al sargento D. Eduardo García Soria, y a la Comandancia de Ingenieros de Ceuta al del mismo empleo D. José Delgado.

Se autoriza al general J. de la división de la sección de reserva D. Pio Esteban Roa para que traslade su residencia a Valencia.

Se conceden dos meses de licencia por enfermo al oficial segundo de Oficinas Militares D. Félix Sánchez.

Se declaran aptos para el ascenso a los segundos tenientes de Infantería (E. R.) don José García Iglesias, D. Julio Salido y D. José García López.

Se autoriza a los jefes y oficiales para concurrir a las carreras de caballos que han de celebrarse en Santúcar de Barrameda.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario de verano.

Sociedad Económica de Amigos del País, de ocho a trece. Instituto Geográfico y Estadístico, de nueve a trece. Escuela de Veterinaria, de nueve a trece. Facultad de Medicina, de ocho a trece. Escuela Central de Artes e Industrias, de ocho a catorce.

Museo de Reproducciones Artísticas, excepción del mes de Agosto, que se dedica a la limpieza, de nueve a doce. Facultad de Farmacia, de ocho a trece. Escuela Superior de Arquitectura, a excepción de la segunda quincena de Agosto, que se dedica a la limpieza, de ocho a trece. Jardín Botánico, de once a trece. Biblioteca de Derecho (Universidad Central), de ocho a catorce. Filosofía y Letras (Instituto de San Isidro), de ocho a catorce.

Museo Arqueológico Nacional (a consulta de libros) requiere la previa autorización del jefe del Museo, de diez a doce. Museo de Ciencias Naturales, de nueve a trece. Escuela Industrial (San Mateo, 5, los meses de Julio y Septiembre), de ocho a catorce; el mes de Agosto, por razón de limpieza, de ocho a doce.

Academia Española, de nueve a trece. Academia de la Historia, de diez a trece. Archivo Histórico Nacional, de siete a trece. Escuela Nacional de Sordomudos y Ciegos, de diez a catorce. Ministerio de Hacienda, de nueve a catorce. Biblioteca Nacional, de ocho a catorce. Biblioteca del distrito de Chamberí (paseo de Roná, núm. 2), de dieciocho a veintitrés. Biblioteca del distrito de la Inclusa (ronda de Toledo, núm. 9), de dieciocho a veintitrés. (En estas últimas, los domingos, de diez a trece.)

El edificio de la Delegación de Hacienda Parece ser que el ministro de Hacienda ha autorizado a un alto funcionario del ramo para contratar la adquisición de nuevos locales, con objeto de llevar a cabo lo antes posible el traslado de las oficinas de la Delegación de Hacienda de esta corte.

Como es lógico que este servicio se encuentre cerca del Banco de España, por las relaciones que existen entre el público y nuestro primer establecimiento de crédito, a causa de los ingresos que a diario se realizan (y en cuya importante y delicada labor muestran una actividad digna de toda clase de consideraciones) los modestos funcionarios de la Intervención, se dice que la nueva Delegación se instalará en un palacio de la calle de Alcalá, o en otro situado en la plaza de la Cibeles.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 11.—Comunicado oficial de las quinés: «En Bélgica, acciones de artillería al Norte de Bixchoote.

Al Este de Fayet nuestras tropas reconquistaron los elementos de trincheras que nos arrebataron los alemanes la noche del 9 al 10.

Hicimos una veintena de prisioneros durante esta operación.

En el sector de Ferme de Moysi-Moulin de Laffaux efectuamos incursiones en las líneas enemigas, cogiendo prisioneros.

Al Sur de Ailles los alemanes renovaron sus tentativas sobre las trincheras que conquistamos ayer.

Efectuaron dos ataques, uno de ellos bastante violento; pero fueron rechazados con serias pérdidas.

Mantuvimos totalmente nuestras posiciones e hicimos nuevos progresos durante la noche.

En la Champagne y en las dos orillas del Mosa, lucha de artillería bastante activa.

Al Oeste de Avocourt detuvimos un golpe de mano adversario.

En Alsacia, encuentro de patrullas en el bosque de Carspach.

Se confirma que un avión alemán fué derribado en combate el día 9 en el frente de Bélgica.

Ayer otro aparato enemigo fué obligado a descender, alcanzado por el fuego de nuestras ametralladoras, al Este de Vaux-ayllon.

En represalias al bombardeo efectuado por los alemanes sobre Nancy y sobre la región al Norte de París, dos de nuestros aparatos, pilotados por el teniente Mexerges y el subteniente Beaumonte, han bombardeado la ciudad de Francfort del Meno.

Ambos aparatos regresaron indemnes a sus bases.

Noticias oficiales inglesas.

LONDRES 12.—Comunicado oficial: «El tiempo continúa lluvioso y tormentoso.

Un combate se ha trabado esta noche por la posesión de un embudo al Este de Givenchy-les La Bassée.

Nuestras tropas se han establecido en uno de los rebordes del embudo y han rechazado un contraataque.

Gran actividad de la artillería enemiga en la noche última al Este y al Norte de Ypres.

Bombardeos aéreos.

ROMA 12.—La Agencia Stefani publica lo siguiente: «La eficaz acción del continuo bombardeo contra la plaza fuerte de Pola hizo que la actividad aérea se intensificase en el Adriático.

Se ejecutó otro raid además de los señalados por el mando supremo, y que no produjo al enemigo mas que pérdidas de aparatos.

Las escuadrillas enemigas de hidroaviones atacaron a Grado el día 9 y a Tremoty y Bringuis el día 11, sin causar ningún daño.

Un hidroavión fué derribado por nuestras artillerías antiaéreas costeras, y los tripulantes fueron hechos prisioneros.

En cambio las escuadrillas nacionales de hidroaviones arrojaron bombas sobre los torpederos y otras unidades, de diferente porte, que fueron descubiertas en la costa austríaca del golfo de Trieste y frente a Pola, obligándolas a replegarse, y además bombardearon estaciones de aviación y otros edificios militares cerca de Prosecco, Santa Croce y Parenzo, mientras que por medio de atrevidos reconocimientos descubrieron el efecto útil de su acción en el bombardeo contra Pola.

A pesar del vivo fuego antiaéreo y de los ataques de los aviones enemigos todos nuestros aparatos volvieron indemnes a sus bases.—H. P.

Detalles de un "raid" contra Pola.

ROMA 12.—Ayer noche realizó una escuadrilla de aeroplanos italianos el tercer raid de la semana contra Pola.

La Tribuna publica acerca del mismo los siguientes detalles particulares: «Treinta aeroplanos partieron a media noche y, rebasando la Punta del Salvador, costearon por Istria, llegando sobre Pola, a pesar de que después de los últimos raids la ciudad está mejor defendida y preparada para toda acción antiaérea.

Los pilotos italianos contaron unos 30 reflectores de la Marina, que con su potente luz vigilaban y seguían a la escuadrilla.

Rompieron el fuego todas las baterías y elevaron los austriacos un gran número de hidrovolantes para cazar a los aeroplanos.

Uno de nuestros aparatos se acercó al Arsenal y otro logró descender y realizar su objetivo, arrojando gran número de bombas.

La escuadrilla arrojó en conjunto ocho toneladas de explosivos, que causaron estragos visibles en la estación de los submarinos, destruyeron sus depósitos y una parte del Arsenal, dañando también a la flota.

No obstante la aspérrima lucha la escuadrilla regresó enteramente incólume.—H. P.

Más batallas aéreas.

ROMA 12.—La Agencia Stefani publica el número de las victorias aéreas de estos días.

Dice que un albatros enemigo fué derribado en las proximidades de Volciodraga (Vinacco) por los tenientes Rauza y Paris.

Otro avión fué obligado a descender el 3 en los alrededores de Wocheiner Feitritz (Bassinjavia) por el capitán Barassa y el teniente Barachini, quienes consiguieron la 16 y 12 victoria, respectivamente.

La 15 victoria de Baracca fué marcada por un avión derribado el 1 de Mayo último; se le atribuye por datos posteriores.

El día 8 el subteniente Barachini obligó a un aparato enemigo a descender cerca de Tolmino, después de empeñada lucha, en la que resultó levemente herido.—H. P.

Los milaneses y el Soviet.

MILAN 12.—El Comité de acción para la resistencia interior milanesa publica una orden del día tomando acta de la declaración de los delegados del Soviet sobre la necesidad de continuar la guerra hasta obtener la completa paz de los pueblos.

Denuncia dicha orden la tentativa de los neutralistas, que quieren hacer creer que los delegados del Soviet aprueban la acción del partido socialista oficial italiano.—C.

Rusia y el Vaticano.

MILAN 12.—El Dr. Svatini, encargado de una misión especial por el Gobierno provisional ruso, ha llegado a Roma.

Ha dicho que el nuevo Gobierno está animado del mejor espíritu, al igual que la Santa Sede.

«Ha proclamado—dijo—la libertad de cultos y la más completa igualdad de los derechos; pero seguirá en inmejorables relaciones con el Vaticano.»—C.

Manifestaciones de Kerensky.

PARIS 12.—Dicen de Petrogrado que un redactor del Herald ha tenido una entrevista con Kerensky, quien le dijo: «A todos los que se abandonan, tanto en mi país como fuera de él, al pesimismo les recuerdo los grandiosos hechos de la Revolución francesa.

Rusia no ha tenido todavía un Lafayette; pero tanto nuestros oficiales como nuestros soldados son dignos y sinceros, a pesar de las desgracias que llegaron y de haber tenido que hacer frente a tanto desorden.

El Ejército ruso afirma que es heroico. Nuestro Ejército ha pasado por fase dolorosa; pero aplicaremos remedios radicales y energicos para curar el mal y devolver a aquél toda su fuerza.

De esta terrible prueba yo sé que saldremos con honor.—Mar.

Los rumanopolacos.

ROMA 12.—La población rumanopolaca del Pindo y de Zagori celebró un importante comicio en la plaza grande de Samarina, y envió después un telegrama al presidente de la Dante Alighieri, en el cual se unen a Roma madre, ratificando sus aspiraciones de vivir en libertad bajo la ley y protección de Italia.—H. P.

La situación económica de Alemania.

ROMA 12.—Los periódicos alemanes dedican todos los días sus columnas a la situación económica del país, manifestando la imposibilidad de que la población pueda afrontar un nuevo invierno de guerra.

El Neueste Wiener refiere el proceso seguido contra un joven acusado por robo, el cual declaró que lo había realizado impelido por el hambre.

El mismo periódico lamenta la falta de uniformes.—H. P.

La dimisión de Henderson.

LONDRES 12.—La prensa se ocupa de la dimisión de Henderson, reconociendo existía incompatibilidad entre su cargo en el Gabinete de Guerra y el de secretario del partido laborista.

Hablan los periódicos igualmente del acuse de recibo de Lloyd George, y aseguran que Henderson permanecerá firmemente resuelto a prestar de todos modos su concurso para proseguir la guerra hasta la victoria.

Señalan dos hechos que explican la dimisión de Hende son: uno, que, contrariamente a lo que esperaban los miembros del Gabinete, Henderson dejó creer en la Conferencia de los trabajadores que su opinión como secretario del partido no estaba en contradicción con su parecer gubernamental, sobre la Conferencia de Estocolmo; y otro, que no dió cuenta en dicha Conferencia, a pesar de la invitación de Lloyd George para que lo hiciera, de una importante carta oficial del Gobierno ruso avisando con urgencia a la opinión británica que Rusia era de criterio favorable a la Conferencia de Estocolmo, carta que hubiera sido de gran influencia en la decisión de los obreros.

Insiste la prensa en que Henderson hará declaraciones en la Cámara de los Comunes.—Dabr.

Los Estados Unidos y la Conferencia de Estocolmo.

WASHINGTON 11.—Asegúrase que el Gobierno no dará pasaportes a los delegados que piensan asistir a la Conferencia de Estocolmo.

Los miembros del Departamento de Estado siguen creyendo que el asistir a esa Conferencia es cosa prematura aún.—C.

Las señoras de Gorizia.

ROMA 12.—Las señoras de Gorizia, que el pasado año arrojaron a las tropas flores y laureles en el momento de ocupar los italianos la ciudad, entregaron ayer al general Cascano, comandante de la brigada de Avelino, que fué la primera que entró en la población, un pergamino y una medalla de oro, como homenaje de la ciudad libertada del yugo austriaco.—H. P.

NOTAS DEL DIA

A pesar de la festividad del día, el jefe del Gobierno habló con los periodistas, manifestándoles que había recibido a una Comisión de fabricantes de pastas para sopa, con objeto de quejarse del impuesto tan elevado que grava la exportación.

El Sr. Dato dijo que lo había visitado el ministro de Fomento, quien le comunicó noticias de distintos puntos de la línea de Barcelona y Valencia, donde se hace el servicio con normalidad. Hay más trenes, y circulan incluso los mixtos y mercancías.

«En Barcelona, Zaragoza y Lugo han vuelto al trabajo algunos obreros que lo habían abandonado.

Esto demuestra evidentemente que el personal ferroviario no quiere la huelga,

que trataba de imponerle, y que no quiere someterse a la voluntad de los elementos directores, que no pueden apreciar debidamente sus necesidades y sus aspiraciones.

Mientras el jefe del Gobierno conversaba con los reporteros, lo llamó al teléfono el ingeniero jefe de la División de ferrocarriles.

Después de esto el Sr. Dato reanudó su conversación con los periodistas, manifestándoles que dicho ingeniero le comunicaba que en Valencia la normalidad era completa.

En las líneas catalanas del Norte se hará desde mañana el servicio de mercancías completo, incluso el de pequeña velocidad.

Los equipos militares que se enviaron a Valencia, en previsión de que se hiciera preciso utilizarlos, regresaron, pues desde allí dicen que no han sido ni son necesarios.

«Como ustedes ven, sin medidas, adoptando sólo aquellas precisas para evitar las coacciones y vigilar las líneas en un servicio esencial, que el Gobierno no podía desatender ni se ha desatendido en ningún país, ha sido suficiente para reducir la huelga a las proporciones que se están viendo.

También habrán podido apreciar que no ha habido alarma ninguna en el público, pues los trenes han salido llenos de viajeros.

Todo esto acredita a nuestro juicio; primero, que el personal ferroviario no quiere la huelga, y segundo, que la huelga carece de apoyo en la opinión, y aunque se hacen trabajos por los elementos agitadores revolucionarios para empujar a los obreros a la huelga general, no teme el Gobierno que ésta se produzca con tales caracteres, porque el obrero español, honrado y laborioso, sólo ansía continuar en la paz que viene disfrutando España y que no falte trabajo.

No es tan fácil conducir al obrero a aventuras peligrosas como suponen los que quieren llevarlo por esos derroteros.

Los obreros saben que este Gobierno tiene una significación social, a la que ha de responder, y que se interesa vivamente por todo aquello que pueda mejorar la condición de las clases trabajadoras, cuyo interés es armónico con el interés del capitalista.

Ya han comprendido los obreros de todas partes, y singularmente de España, que es un funesto error toda lucha de clases, y saben que todas las clases sociales están perfectamente enclavadas y unas dependen de otras.

Y a esta convicción y a estas ideas responden y responderán las orientaciones sociales del partido liberal conservador.

Luego manifestó el Sr. Dato que había conversado telefónicamente con el marqués de Lema, informándole de estas noticias.

El ministro de Estado le comunicó que la Familia Real seguía sin novedad.

«S. M. el Rey vendrá dentro de unos días a Madrid para presidir un Consejo de ministros. Este Consejo se celebrará probablemente en la semana próxima, y entre tanto planearemos algunos proyectos, de Guerra, Marina, Hacienda y Fomento singularmente, de los que habremos de dar cuenta a S. M.

El Soberano había mostrado deseo de presidir, cuando así fuera preciso, un Consejo de ministros; pero hasta ahora no ha sido necesario por las medidas de interés que hemos adoptado y la labor que hemos de desarrollar, con la facultad que nos concede la ley de Autorizaciones y con proyectos de ley que serán presentados en su día al Parlamento, algunos de los cuales ya están preparados.

Finalmente el Sr. Dato habló con los reporteros del movimiento obrero que se anuncia, manifestando que, en efecto, ya era conocido este propósito por haber circulado clandestinamente en Madrid, Barcelona y otras provincias hojas con determinados instrucciones y consejos.

«El Gobierno está muy apercibido, y en todo caso dispuesto a reprimir cualquier alteración en la vida normal del país.»

A mediodía, al recibir el ministro de la Gobernación a los periodistas insistió en que todas las noticias del conflicto ferroviario eran satisfactorias, por lo cual había de ser optimista, aunque no confiado.

«Por mi parte he de confesar que tanto optimismo me produce recelo, porque mi larga experiencia política me ha enseñado que los gobernantes no pueden nunca entregarse a excesos de optimismo.

Al hablar así contesto a El Liberal. Su articulista nos cree extremadamente confiados, y esto está muy alejado de la realidad, si se tiene en cuenta la serie de precauciones que hemos adoptado. No somos nosotros optimistas. Los optimistas son los hechos.

Dice también el referido periódico que el Gobierno se ha puesto de parte de la Compañía. Esa es una afirmación completamente falsa. El Gobierno sólo está al habla del interés público, que es su legítimo señor.

Es verdaderamente lamentable la actitud de algunos periódicos alentando y excitando la huelga. Alguno de ellos ha llegado a decir que el Gobierno estaba interesado en provocar este conflicto, y que habiéndolo podido evitar fácilmente no lo ha hecho. Estos son excesos tolerados por la demasiada benevolencia de la censura, y de proseguir en este tono los periódicos será preciso intensificar más la eficacia de aquella.

Pero en los mismos artículos a que me refiero hay una palmaria contradicción al decir que vivimos confiados y después censurar, considerando excesivas las precauciones adoptadas por el Gobierno, calificándolo de extremadamente receloso.

Después el Sr. Sánchez Guerra confirmó las noticias satisfactorias que ya había comunicado el presidente a los periodistas. Le habían anunciado que hoy las Secciones de la Compañía de Madrid, Cece y Portugal presentarían los oficios notificando la huelga para el día 20, pero todavía no tenía aviso oficial de dicha determinación.

Hoy el personal en huelga de la Compañía

del Norte puede calcularse en una proporción menor a un 25 por 100.

«En suma—terminó diciendo el ministro—, podemos sintetizar la actitud del Gobierno diciendo que vive dentro de un optimismo vigilante.»

El ministro de la Gobernación facilitó esta tarde a los periodistas los siguientes telegramas:

«BURGOS 12.—El alcalde de Miranda telegrafía que a las dos de la madrugada un grupo de tres o cuatro huelguistas intentó sorprender a un centinela para penetrar en el depósito de máquinas. El centinela dió el alto, y como no contestaron repitió el alto, y al no contestar disparó, dispersando al grupo.

Otros cuatro huelguistas intentaron repetir el hecho por distintos sitios, y uno de ellos se abalanzó contra el centinela. El otro centinela disparó, matándolo. La autoridad militar instruye diligencias. Se han presentado más obreros solicitando volver al trabajo. Fuera de lo relatado, no ocurre novedad. Los huelguistas, en sus conversaciones hablan del paro general para mañana, lunes.

Otro telegrama, del gobernador de Valencia, dice que han sido detenidos tres huelguistas que intentaron ejercer coacción, ingresando en la cárcel.

El gobernador de Vizcaya telegrafía que, confirmando su telegrama de ayer, puede considerarse fracasada la huelga ferroviaria.

Han sido admitidos al trabajo varios huelguistas, y el servicio se hace con normalidad.

CURA los MALES del ESTOMAGO

(de lo contrario se devuelve el dinero.)

Una garantía interesante.

La afirmación de numerosos peritos de que más del 90 por 100 de los males del estómago son debidos, directa o indirectamente, a la acidez o a la fermentación de los alimentos, está suficientemente probada por el alivio inmediato y constante que experimentan los pacientes que toman la mitad de una cucharadita de pura Magnesia Bisurada, con un poco de agua, inmediatamente después de las comidas.

La experiencia demuestra que los chocolates y dulces MATÍAS LÓPEZ son los mejores del mundo.

Pedidos en todos los Ultramarinos y Confiterías

Sociedad General de Industria y Comercio COMPANIA ANONIMA, DOMICILIADA EN BILBAO Capital: 25.000.000 de pesetas.

FABRICAS EN VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Gurrutxay), OVIEDO (La Manjosa), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Morot) y LISBOA (Tralaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

- Superfosfatos de cal, Superfosfatos de huesos, Nitrito de sosa, Sales de potasa, Sulfato de amoníaco, Sulfato de sosa, Clorocinas, Acido nítrico, Acido sulfúrico corriente, Acido sulfúrico anhídrido, Acido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

(MADRID: Villanueva, número 11).

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU

AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a Madrid, Villanueva, 11, o al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO

EL ZÓMOL PREPARADO EN FRIO encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la YUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc. Tres cucharaditas de café de ZÓMOL representan EL JUGO DE 200 GRANOS DE CARNE CRUDA. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Lo mejor para el cutis son los POLVOS y CREMA de SIVA

Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo.

BANCO DE CARTAGENA

Capital..... 10.000.000 ptas. (Completamente desembolsado.) Fondo de reserva..... 1.600.000 id.

CASA CENTRAL EN MADRID: Nicolás María Rivero, 11. SUCURSALES EN

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lorca, Alcoy, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Totana y Yecla.

CUENTAS CORRIENTES.—[Abona] intereses al 1 por 100 anual.

CAJA DE AHORROS.—Abona intereses a razón del 2 por 100 anual.

CHEQUES, GIROS TELEGRAFICOS y CARTAS DE CREDITO.—Los facilita sobre todas las plazas de España y extranjero.

BOLSA.—Se encarga de cumplimentar toda clase de órdenes.

AL TODO DE OCASION Compro alhajas, oro, plata, condecoraciones, papeletas del Monte, pianos, aparatos fotograficos y abanicos antiguos. Esta casa paga todo su valor.

!!! FUENCARRAL, 45 !!!

CARA Y MANOS

pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con El Jabón sulfuroso de Glen

Contiene 30 por 100 de azufre puro. Uselo para la piel cetrina, grasienta, roja y sarnosa, y para el sudor excesivo, granos, enfermedades eruptivas y picaduras de insectos.

De venta en todas las droguerías.

REGENERADOR de la SANGRE HIERRO LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos. Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia a las doncellas, recién casadas y niños delicados.

En PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

PASTILLAS BONALD

Se eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, pior, afta, ulceraciones, sequedad, granulaciones, atonía producida por causas perifericas, febriles de abyecto, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS :: Poliglicolofosfato BONALD.—Medicamento antienfemático y antidiabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Elixir antibacilar BONALD de Thibaut sineno Vanadito fosfo-glicólico. Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-nemónicos, faringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc. PRECIO DEL FRASCO, 5 PESTAS

Se vende en todas las farmacias y en la del autor, Médica de Aras, 17 (antes Gorguera), Madrid. En Barcelona, Signa, 8.

Patentes de invención Marcas de fábrica Títulos de establecimientos Gestión rápida y económica MANUEL DE ARJONA Agente oficial de Propiedad Industrial ATOCHA, 122 (Frente al Ministerio de Fomento.)

PLATA DE LEY AL PESO en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La Casa que más barato vende es la de Pérez Hermanos Zaragoza, 9, y Prens, 2.—Teléf. 2.549.

TABLETAS V. BUSTOS BALSAMICAS, ANTISEPTICAS Y CALMANTES curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ronquera, y calmantes de la tos De venta en Madrid: Martín y Durán, Malana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias. Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

JARABE de RABANO IODADO DE GRIMAUDT Y C. Depurativo por excelencia PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS VENTA AL POR MAYOR 8, Rue Vivienne, PARIS

Se admiten anuncios y suscripciones Floridablanca, 1.

SALVAD VUESTROS CABELLOS POR MEDIO DEL PETROLEO HAHM PRODUCTO FRANCES Venta al por mayor, F. Vibert, Lyon

Ybarra y Compañía (S. en C.)—Sevilla. (LINEA REGULAR DE VAPORES) Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES. Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS. Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias. Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días. Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

Tintas MARTZ

Las TINTAS MARTZ están adoradas por los más notables callígrafos, Ministros, Notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones Generales de Telégrafos, Teléfonos y Alambrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las TINTAS MARTZ, colocadas por su autor, frente a extraños colosales que anunciaban no tener rival en España.

CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta; clases hay de papel que, mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos se borren pronto. Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª, limpieza y fluidez para que se deslice por la pluma sin interrupciones; 2.ª, color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel; 3.ª, mucha firmeza, para que no se destiñe el escrito, y 4.ª, neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo ni los escritos desmezcan volviéndose pardos.

TINTA PARA MARCAR ROPAS Tampones usados para máquinas de escribir. Se da tinta á cintas y tampones. Paquete de tinta en polvo para oficinas, fijas y de copiar. Paquetes de tinta en polvo para escuelas. Tinta de estarcir para imprimir cartas y etc. Buena desecación al comercio. Pídame en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

ADUANA, 27.—MADRID Todo pedido vendrá acompañado de su importe ó muy buenas referencias en esta plaza.

CEREVISINA (Beverage made of cereals) La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los Parásitos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes é eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la urticaria, etc. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. Platería.

COMPRO vendo alhajas, anillos, medallas y toda clase de objetos. LAVEL, 8, y PR. DOR, Alameda. REMEDIO DE ABISINIA EXIBARD En polvos, cigarrillos, hojas para fumar. SOBERANO CONTRA ASMA Treinta años de buen éxito Medallas de oro y plata.

COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y maquinas Singer. Magdalena, 42. Teléfono 2.539.

DIARIO UNIVERSAL PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN Redacción y Administración: Floridablanca, 1 Teléfono número 926 Apartado de Correos 688

Table with subscription rates: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN (Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18; provincias: trimestre, 4 pesetas; semestre, 10; año, 24; extranjero: trimestre, 16 pesetas; semestre, 20; año, 40; LOS PAGOS, ANTICIPADOS) PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA) (En carta plana (del cuerpo 7): 0,25 pta.; Redacción (tercera plana): 1,00; Artículos industriales (cuerpo 8): 2,00; Noticias (tercera plana): 1,00; Más en primera o segunda: 1,50)

APIOLINA CHAPOTEAUT Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas. En todas las Farmacias SALUD DE LAS SEÑORAS

Folleto del DIARIO (33)

Los Caballeros del Lansquenet POR JAVIER DE MONTEPIN

Estas tres moradas, que habían sido construidas en otro tiempo para los miembros de una misma familia, eran distintas una de otra, y sin embargo podían comunicarse en caso de necesidad. Cada una de ellas tenía una escalera particular, a la que se llegaba por un vestíbulo que daba a una escalinata cubierta por un alpendre de cinc. En cuanto el groom arregló todas las correas, todas las hebillas y todos los clavillos del arnés, tomó la brida del magnífico animal y lo condujo hasta la escalinata del cuerpo de habitación de la derecha; allí se detuvo y se quedó de pie, con los brazos cruzados, en una actitud indiferente, silbando una polca. Al cabo de un instante un hombre de sesenta a setenta años salió de la

casas y se detuvo en la escalinata, poniéndose los guantes. Estaba vestido de negro y llevaba gasa en el sombrero. Sus caballos grises, cortados a punta de tijera; sus rudos bigotes, sus patillas cuadradas, su cuello derecho y rígido, su levita abotonada y la roseta de la Legión de Honor, componían un conjunto de distinción que forma el tipo conocido de los oficiales superiores retirados. Este, en efecto, había dejado el servicio hacía algunos años; se llamaba el general barón de Carol. El groom, al verlo aparecer había hecho cejar un poco el cabriolé, de manera de colocar el estribo frente al escalón. El general montó, tomó las riendas y dió un latigazo al caballo. El cabriolé siguió por la calle de San Lázaro hasta la calle Blanca, que subió sin detener el paso, y desapareció en dirección del bulevar exterior. Antes de seguir más adelante, juzgamos conveniente hablar a nuestros lectores del general Carol, que es uno de los personajes de este largo drama. El general, a pesar de su edad, era un hombre de costumbres ligeras; pasaba por sostener varias queridas, y hasta la muerte de su mujer, acaecida unos meses antes de la época en que lo presentamos, había sostenido relaciones

casí públicas con una lindísima cortesana conocida con el nombre de Camelia. La baronesa Carol era una joven y deliciosa mujer que, según el mundo, cuya clarividencia falsea algunas veces, había tenido siempre bastante juicio y abnegación para no dar a su anciano marido un solo motivo de queja, aunque ella podía reprocharle sus numerosas infidelidades. A pesar de todo, el general Carol estaba muy enamorado de su esposa, y era celosísimo; así, su muerte, inesperada y súbita, le dió un golpe terrible, más terrible aún por las circunstancias singulares de que fué rodeada. Esto nos proporciona una vez más la ocasión de repetir que los hechos principales de nuestro relato han tenido por punto de partida datos perfectamente exactos y verdaderos. Era uno de los últimos sábados de Carnaval del año anterior. Las diez de la mañana daban en un magnífico reloj de una linda alcoba de una casa de la Chaussée d'Antin, en la que un joven de veinticuatro a veinticinco años, envuelto en una bata de cachemira, apoyados los pies en los morillos de la chimenea y un habano entre sus labios, se hallaba tendido en una mullida butaca

Carlos Royer era su nombre; gozaba de unos veinte mil francos de renta, con los que se había hecho una existencia confortable, atormentado únicamente por el cuidado, poco interesante, de satisfacer en lo posible todos sus deseos, desde sus fantasías hasta sus pasiones. En esto llamaron a la puerta. Al cabo de algunos segundos el criado de Carlos apareció y le presentó en una bandeja de plata un billete estrecho, satinado, perfumado... evidentemente, billete de mujer. El joven lo leyó y lo puso abierto sobre la chimenea. El billete contenía estas palabras: «Os espero hoy a las tres. Mi marido salió esta mañana para el campo, donde permanecerá dos días. Si no puedo verlos antes es que una de mis primas almuerza conmigo, y no se irá antes de la una o las dos. No dejaréis de venir, ¿no es así? Fanny.» Fanny era la mujer del general Carol. Carlos acabó tranquilamente su cigarrillo, se vistió y fué a almorzar al café de Paris, donde se reunió con algunos otros jóvenes que lo esperaban. El almuerzo se prolongó bastante, de suerte que era más de la una cuando Carlos y sus amigos salieron del restaur

rant y se pusieron a pasear por el asfalto del bulevar. Algunas lindas mujeres pasaron por su lado, y no fué menester más para entablar conversación sobre asuntos del corazón. ¿Qué podemos decir de la opinión de nuestros fumadores?; porque todos ellos aspiraban con delicia el humo perfumado de ricas panetelas. Uno prefería a las grisetas. Otro defendía con bastante habilidad la supremacía de las mujeres de teatro. Un tercero quemaba su incienso en el altar de las mujeres galantes. Sólo Carlos callaba. —No dices nada, Carlos —añadió uno de los más silenciosos. —Me callo porque no soy de vuestra opinión. —Esa no es una razón para callarte, pues tendrás tu opinión, como los demás. —Pues mi opinión es que todos, vuestros razonamientos son falsos. —Pues demuéstramelo. —Nada más fácil. —¡Veamos! —El amor, según vosotros mismos, no es una cosa exclusivamente material. —Concedido.

—Y la afección de la mujer es cosa preciosa. —Sin duda alguna. —Pues bien, señores: no os hago la injuria de suponeros bastante tontos para creer en el afecto y desinterés de esas mujeres ligeras de que habláis. Sólo encontraréis esa afección, ese desinterés, en una mujer de mundo; yo prefiero una amante a una mujer que se vende. —Bien; pero la punta de un florete o la bala de una pistola ocasionan en el organismo humano desórdenes muy desagradables; ésta es mi convicción. —Y luego, que las mujeres de mundo son lo más ridículas con sus nervios y sus grzmoñerías. —Mujeres que no pueden sufrir el olor de un cigarrillo. —En eso exageráis, porque ya me veis fumando hace largo tiempo y a las tres tengo una cita con una mujer encantadora, que no nombro porque todos conocéis. —Todo lo que eso prueba es que no hay regla sin excepción. —Tal vez sea así. Ahora, adiós, porque la hora de mi cita se acerca. Carlos, al hablar así, había retirado de sus labios el cigarrillo, medio consumido; lo dejó apagar, y maquinalmente lo conservó entre sus dedos, sin advertirlo,